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THINK TANK智库

毛寿龙：从秩序维度看新时代宁波经济发展
记者 王婧 国研经济研究院东海分院助理研究员 王斯佳

毛寿龙认为，中国经济成长的秩序维度，背后
有很多适当的政策，宁波要发展得好，更需要去关
注原始秩序、扩张秩序、国家秩序、市场秩序、社
会秩序各个方面的秩序，这是非常重要的。

在毛寿龙看来，当前宁波经济发展的整体情
况较好，经济增长速度合理，总体呈现健康态
势。至于目前存在的弱势，他认为主要体现在以
下方面：

一是从国家秩序维度看，宁波作为计划单列
市，相比于省城经济近年来的规模扩张，宁波经
济发展呈现出缺少新业态的现象；二是宁波是外
贸城市，从国际贸易的角度来看，国际市场本身
的不稳定性给宁波带来了一定影响，但总体来说
没有出现太大问题，这一点值得肯定；三是宁波
房地产市场发展较为稳定，但是稳定背后同时说
明了宁波经济发展的活力不够。

“目前，宁波发展缺少高端人才，对高端人才

的吸引力不足，一方面，受区位因素影响，大量
人才涌向一线城市、省会城市；另一方面，宁波
以发展制造业、化工业、港口海运、外贸等产业
为主，多数产业发展较为分散，产业发展需求与
高端人才不匹配。”他说。

毛寿龙认为，相比于其他城市通过“造城运
动”、开发区建设等经济活动在一段时间内实现井
喷式发展的特点，宁波的经济发展呈现出自己的
特点，如“县域经济”发展，宁波所有的县都是
百强县，且是百强县里面发展较好的，这是宁波
发展的一个亮点。

如何从秩序维度的角度看待及解决县域发展的
同质化竞争问题，毛寿龙认为，要进一步提升产业
规划，在规划和招商引资等方面实现区域资源整
合，因为规划和招商引资之间，往往招商引资是分
散的，招商引资对规划的冲击较大，因此需要思考
能否在规划和招商引资之间实现全区域的协调。

作为宁波人，毛寿龙一直心系宁波的经济发展。在去年12月14日召开的“2017宁波发
展论坛”上，毛寿龙就“新时代中国经济的秩序维度”发表演讲，并接受记者采访。

“宁波的原始秩序是好的，宁波人思考问题，需要专业的人更多思考理论上的东西。这
个理论我个人认为就是秩序维度的理论，任何东西都是在秩序中的。”毛寿龙说。

未来宁波如何抓住机遇，实现更好更快的发
展？毛寿龙认为，这是宁波或者说整个浙江经济
的难点。很多地区往往从规划入手投入资源，包
括要国家贷款、要国家政策，但浙江的发展思路
与其他地方不同，浙江推动创新走在全国前列。

从政策推手，未来思路的角度看，未来宁波
还是要继续让各种力量、各个秩序维度都充分发
挥作用。政府的规划要慎重，要思考如何进行辅
助性作用，同时在一定空间中也不排除要发挥决
定性作用，政府要发挥有效作用。宁波的发展一
定要走在全国前列，而不是跟着别人去发展。

一是在国家秩序维度方面，宁波要在国家体
系层面让自己变得更优越，要找寻经济成长的空
间，保持真正活力；二是在专业秩序维度方面，
宁波要在专业领域，拥有更多的专业人才，将宁
波大学发展得更好，发展更多的大学，以拥有更
高的城市地位，实现真正发展；三是市场秩序维

度方面，市场秩序就是让整个经济运作起来，让
社会富起来，新的时代，中国产能开始过剩，这
实际上是市场秩序的缺乏问题。因此要去产能、
去杠杆。

作为公共管理领域研究专家，毛寿龙也一直
在关注中国农村经济发展与治理问题，并在包括
宁波在内的全国多地开展过一些乡村调研。

他说，其实宁波的很多干部和企业家已经看
到农村发展的先机，宁波的农村已经有意识地发
展农家乐、民宿，这有可能成为今后农村经济、
庄园经济发展的一个起点。

毛寿龙建议，在现有的制度框架下往前推一
步，推动民间制度创新，思考政府如何推动市场
竞争，更多地让外面的资源、外面的力量进来聚
集，让农村成为开放的。同时，农村发展还需要
专业秩序、政府的规划力量以及应对突发冲突的
相关解决机制等众多因素的支持。

人物名片：

毛寿龙 奉化溪口人，北
京大学政治学博士，中国人民
大学公共管理学院公共财政与
公共政策研究所教授、博士生
导师，中国人民大学公共政策
研究院执行院长，中国政府制
度创新研究中心主任。中国经
济体制改革研究会特聘研究
员。研究方向为制度分析与公
共政策、公共管理与治道变
革、自主治理、NGO 与公共
服务等。

对家乡四明山区发展建议

问：您刚才提到要保护青山绿水，那么您
对家乡四明山这块“浙东最后的绿肺”开发有
什么建议？

郑永年：宁波要从数量型经济的增长转向
质量型经济的增长，前提就是不破坏环境。四
明山开发可以从提高农业附加值的角度入手，通
过发展旅游业、打造品牌农业来提高产品附加
值。塑造“四明山”品牌，注意树立品牌效应，品牌
不宜过于小、过于分散。品牌建设需要依靠农业
现代化，可以学习韩国、日本等地做法发展农业，
可以在四明山区建立与国际化直接接轨的农业
标准，提高农业附加值。农业现代化、农业附加
值的提升，既有利于四明山区当地农民，又有
利于宁波城市整体发展。

我上大学之前，一直生活在四明山区，干
农活、劈山造田、修公路、种树等都干过。现
在，我最大的爱好就是徒步，每一周都要走一
个马拉松。四明山区发展大健康养生产业，有
得天独厚的优势，比如，推出几条“浙东文
化”森林、乡村步行道，来吸引城里人，不仅
能锻炼身体，也能促使人更好地思考。

对家乡智库寄语

问：您受聘担任国研经济研究院东海分院
名誉院长，您对家乡宁波智库的建设，以及智
库如何为城市发展更好地服务有什么建议？

郑永年：智库要为地方发展更好地服务，
就必须将宁波放到整个浙江省、国家乃至世界
的发展中来看。做智库就是要预见未来，找出
发展的大趋势。智库可以思考如何整合宁波资

源优势促进地区经济、社会、文化、教育等方
面发展，就如同阳明文化所推崇的“知行合
一”，智库要将理念付诸于实践，将想法落到实
处。

做智库的关键是要说真话，只有说了真
话，政府和领导人才能做出正确的决策。没有
真话，哪里能有好的决策？我们做智库的人，
国家领导与平民百姓都要接触。更重要的是，
自己尽量争取做到“价值中立”。智库研究员如
果没有学术关怀，如果不客观、公正、持中，
政策咨询是做不好的，只会越做越浅。

我是站在我出生的那片土地上来看世界
的，也是站在世界这个平台上来看我出生的那
片土地的。我觉得，向世界解释中国是中国人
的责任，不是西方的责任。我对家乡的智库
——国研经济研究院东海分院寄语“国际视
野、中国精神、宁波情怀”，也就是这个意思。

从“秩序维度”思考发展

未来宁波该如何抓住机遇？
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